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Проверка защитных механизмов
― круглый стол ―

25 февраля 2014 года ИД «Ком-
мерсантъ» при участии между-
народной компании «Кофас» 
и Высшей школы экономики 
провел на площадке ресторана 
«Царь» в Петербурге круглый 
стол «Лизинг и страхование как 
инструменты развития и защиты 
бизнеса». Участники круглого 
стола рассматривали и обсужда-
ли порядок и виды страхования, 
а также ситуацию на лизинговом 
рынке.

Модераторами мероприятия 
выступали Александр Щелканов, 
руководитель отдела прямых про-

даж Северо-Западного региона 
«Кофас Рус Страховая компания», и 
доцент кафедры финансовых рын-
ков и финансового менеджмента 
Высшей школы экономики Давид 
Тереладзе.

К участию в круглом столе были 
приглашены менеджеры по прода-
жам DHL Logistics Ульяна Комарова 
и Ольга Москалева, директор по ра-
боте с ключевыми клиентами Statoil 
Дмитрий Куликовский, исполни-
тельный директор Terra Truck Ми-
хаил Оплачко, председатель прав-
ления Ассоциации перевозчиков 
пассажиров Василий Киселев, за-
меститель генерального директора 
по экономике «БТЛК-Групп» Руслан 

Галимов, главный специалист от-
дела разработки лизинговых про-
ектов «Газпромбанк Лизинг» Инга 
Воскобойникова, начальник отдела 
продаж петербургского филиала 
«РЕСО-Лизинг» Алена Пустынская и 
многие другие.

Участники круглого стола актив-
но обсуждали виды и порядок стра-
хования, переход права собственно-
сти и распределение рисков в срок 
действия договора лизинга, страхо-
вые случаи и порядок урегулиро-
вания. Кроме того, рассматривался 
вопрос, как сделать дебиторскую 
задолженность ресурсом развития 
бизнеса и как превратить задолжен-
ность в безрисковый актив.

Страховые тонкости
Господин Щелканов взял слово, 
рассказав о кредитном страхова-
нии. «Этот вид страхования явля-
ется эффективным инструментом 
защиты бизнеса от убытков вслед-
ствие неоплаты задолженности 
покупателями, получающими от-
срочку платежа. Данный инстру-
мент способен защитить бизнес от 
негативных последствий дефолта 
одного или нескольких покупате-
лей, а также поможет принимать 
эффективные решения относи-
тельно коммерческих рисков», — 
сообщил господин Щелканов.

Страхованию подлежат риски 
своевременной неоплаты, то есть 

просрочка платежа по контракту 
со стороны покупателя, а также 
риск банкротства — наступление 
несостоятельности покупателя.

По словам господина Щелкано-
ва, страховщик выплачивает воз-
мещение, если действительность 
прав требования по дебиторской 
задолженности по застрахован-
ному торговому кредиту не была 
оспорена, если страхователь на-
правил страховщику требование 
о выплате страхового возмещения 
и копии документов, подтвер-
ждающих долг. «Также оно вы-
плачивается в том случае, если 
страховое возмещение не превы-
шает соответствующий лимит ответ- 

ственности, установленный в до-
говоре страхования, и если права 
требования в отношении долга в 
рамках выплаченной суммы пе-
реходят от страхователя к страхов-
щику после выплаты страхового 
возмещения», — рассказывает он.

Александр Баклушин, дирек-
тор филиала ЗАО «Объединенная 
страховая компания», рассказал, 
что их компания стабильно и 
успешно отработала в 2013 году. 
«Если говорить про развитие, то 
наша компания расширяет взаи-
модействие с лизинговыми ком-
паниями. Готовим специальные 
предложения», — гово-
рит он. 

Лизинг и кредитование имеют ряд очевидных схожих признаков: возвратность, срочность и платность. Но основная разница заключается  
в моменте перехода формы собственности на предмет лизинга или кредита. От этого зависят условия предоставления залога, начисление 
амортизации и, соответственно, налога на имущество. Тем не менее, несмотря на принципиальные отличия, в некоторых сегментах наблюдается 
конкуренция между двумя данными финансовыми продуктами.

― финансовые инструменты ―

Лизинг и кредит являются разны-
ми финансовыми продуктами, каж-
дый из которых имеет собственные 
особенности и преимущества. Экс-
перты говорят, что для каждой орга-
низации важно грамотно проанали-
зировать собственные потребности 
и возможности, а затем выбрать 
оптимальную схему. И конкуренция 
осуществляется не столько между 
лизинговыми компаниями и бан-
ками, сколько между лизинговыми 
компаниями внутри рынка и между 
банками внутри рынка.

Однако, по словам Алексея Си-
чинавы, заместителя генерального 
директора ОАО «ВЭБ-лизинг» (группа 
Внешэкономбанка), есть определен-
ные рыночные ниши, где интересы 
лизинговых компаний и банков 
пересекаются. «К таким нишам мож-
но отнести рынки автотранспорта, 
спецтехники и производственного 
оборудования. Лизинг, в отличие от 
кредита, ориентирован исключи-
тельно на юридических лиц, в том 
числе на крупный, средний и ма-
лый бизнес. Если предпринимателю 
необходимы именно финансовые 
ресурсы, то он обращается в банк, 
если же ему необходимо расширить 
или обновить основные фонды, то 
он может обратиться в банк за кре-
дитом для приобретения этих основ-
ных фондов, либо же в лизинговую 
компанию, которая дает предприни-
мателю не деньги, а непосредствен-
но сами предметы, составляющие 
основные фонды», — утверждает 
господин Сичинава.

Глава департамента развития ком-
пании «Балтинвест» Александр Де-
сятский также считает, что на рынке 
автотранспорта ощущается острая 
конкуренция между лизинговыми 
компаниями и кредитными органи-
зациями. «В данном сегменте всегда 
присутствовала высокая концентра-

ция предложений как по автокреди-
тованию, так и по лизингу. Креди-
тование в данном сегменте имело 
неоспоримое преимущество в части 
финансирования физических лиц, 
при этом форма лизинга была не-
развита для обычного физического 
лица. Но с принятием поправок в 
федеральный закон о лизинге начал 
меняться и рынок конкурентных 
предложений. Лизинг для физиче-
ских лиц расширяет границы сер-
виса для конечных потребителей 
продукта и в ближайшие годы будет 
только расти. Соответственно, и кон-
куренция будет увеличиваться», — 
констатирует он.

Стоит отметить, что в сегменте 
легкого коммерческого и грузового 

транспорта лизинг является наибо-
лее востребованной формой финан-
сового инструмента.

«Хотя за последние годы многие 
банки начинают пересматривать 
свои корпоративные стратегии, и 
если ранее для физического лица 
получение кредита на легкий ком-
мерческий или грузовой транспорт 
было мечтой, то сейчас это уже ре-
альный развивающейся продукт. Ну 
и, конечно, нельзя не упомянуть об 
оборудовании: в данном сегменте 
лизинг является востребованным 
инструментом, хотя и здесь присут-
ствует дух конкуренции», — сообща-
ет господин Десятский.

Сергей Клишо, заместитель гене-
рального директора ЗАО «Сбербанк 
Лизинг», утверждает, что конкурен-
ция между лизинговыми компания-
ми и банками также существует и в 
смежных сегментах. «Это сектора же-

лезнодорожного транспорта, авиа- 
ции, автотранспорта, строительной 
и дорожной техники. Прежде всего 
там осуществляется субсидирование 
процентных ставок по предостав-
ленным кредитам и лизинговым 
операциям», — говорит он.

Лизинговые преимущества
Опрошенные 

”
Ъ“ специалисты под-

робно рассказали о выгодах исполь-
зования такого инструмента, как 
лизинг. В частности, эксперты упо-
мянули о том, что при финансовой 
аренде транспортных средств имен-
но лизинговая компания занимает-
ся страховками, оформлением всех 
необходимых сопроводительных до-
кументов, а зачастую и техническим 
обслуживанием движимого имуще-
ства. Все это, безусловно, очень удоб-
но для лизингополучателя и значи-
тельно экономит его деловое время.

Александр Десятский указывает 
на то, что лизинг в России пока еще 
молод, но часто оказывается куда бо-
лее выгодной формой владения, чем 
приобретение имущества в кредит. 
Выгода, о которой говорит эксперт, 
достигается за счет налоговых льгот 
для юридических лиц, простоты 
оформления и минимизации фор-
мального обеспечения. Ко всему 
прочему скидки от поставщиков 
или импортеров для лизинговых 
компаний зачастую гораздо выше, 
чем для потребителей, приобретаю-
щих имущество за счет кредитных 
средств, это же преимущество те-
перь можно указывать и при лизин-
ге для физических лиц.

«Скидки являются существен-
ным фактором для конечного по-
требителя и сильно влияют на 
конечную стоимость владения иму-
ществом, тем не менее к каждому 
конкретному случаю необходимо 
подходить индивидуально. Кредит 
более прост в понимании потре-
бителя, зато лизинг более гибкий 
и эффективный инструмент, кото-
рым необходимо уметь правильно 
пользоваться», — подчеркивает го-
сподин Десятский.

Лилия Сорокина, руководитель 
лизингового направления автохол-
динга «Аларм-Моторс», добавляет, 
что лизинг исключительно выгоден 
для предприятий, находящихся на 
общей системе налогообложения.

В отраслях и сегментах, где вы-
сокая рентабельность бизнеса, до-
бавляет Сергей Клишо, лизинг дает 
дополнительные налоговые пре- 
имущества. «Как правило, это тради-
ционные для лизинга направления 
— железнодорожная, авиационная, 
автомобильная, дорожная, специ-
альная техника. Лизинг позволяет 
приобретать и распоряжаться основ-
ными фондами без отвлечения из 
оборота компании существенных 
финансовых средств, обеспечивая 

надлежащее качество и структуру 
портфеля», — рассказывает госпо-
дин Клишо.

Алексей Сичинава тоже говорит 
о преференциях с точки зрения на-
логов. «Лизинг особенно интересен 
в контексте экономии на налоге 
на имущество, а также благодаря 
отсутствию необходимости предо-
ставлять залоговое обеспечение. У 
лизинговых компаний достаточно 
лояльные требования к потенциаль-
ным клиентам, от которых, как пра-
вило, требуется минимальный на-
бор документов, а срок заключения 
сделки обычно не превышает пяти 
рабочих дней. Лизингополучатель, 
в свою очередь, может самостоятель-
но корректировать график плате-
жей с учетом, например, сезонности 
собственных доходов; возможна и 
отсрочка лизинговых платежей», — 
говорит он.

Лизинговое имущество может 
быть поставлено на баланс лизинго-
вой компании или клиента. Таким 
образом, поддерживается оптималь-
ное соотношение собственных и за-
емных средств, структура баланса не 
ухудшается и не снижается возмож-
ность получения дополнительных 
займов и кредитов.

Важна и стратегия поведения ли-
зинговой компании на рынке. Напри-
мер, компания «ВЭБ-лизинг» разра-
ботала и реализует программы, при 
которых удорожание приобретенного 
в лизинг автомобиля оказывается ну-
левым относительно его рыночной 
стоимости. Таким образом, при боль-
шом авансовом платеже (30–50% от 
стоимости) и сроке лизинга в 1–2 года 
возможно в итоге получить автомо-
биль практически по его рыночной 
стоимости. Подобная схема возможна 
благодаря договоренностям между 
лизинговой компанией и поставщи-
ками транспорта, которые предостав-
ляют скидки своим опто-
вым покупателям.
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лизинг
Финансовый пессимизм
― прогноз ―

Большинство игроков лизингового рынка 
считают, что в 2014 году этот сегмент бу-
дет стагнировать. Впрочем, по некоторым 
оценкам, можно ожидать как роста, так и 
падения в рамках пяти процентов. Инфра-
структурные же проекты с госучастием 
помогут лишь крупнейшим игрокам рынка.

Прогнозы большинства участников ли-
зингового рынка довольно пессимистичны и 
сходятся на том, что рынок стагнирует, спрос 
на лизинговые услуги снижается, а платежная 
дисциплина клиентов ухудшается. 

Генеральный директор группы лизинго-
вых компаний «Зест» Олег Ануфриев пред-
полагает, что объем рынка в 2014 году оста-
нется на том же уровне или даже немного 
сократится.

По словам генерального директора ОАО 
«ВЭБ-лизинг» (группа Внешэкономбанка) Вя-
чеслава Соловьева, рынок лизинга находится 
в сильной корреляции с инвестиционным 
спросом. «В настоящее время, в том числе под 
воздействием внешних факторов, существует 
значительная неопределенность практически 
у всех хозяйствующих субъектов в отношении 
планов развития. Мы надеемся на оживление 
инвестиционного спроса начиная со второго 
квартала этого года, однако сейчас можем кон-
статировать если не падение, то, по крайней 
мере, стагнацию рынка», — заключает он.

Оксана Евтушевская, руководитель JCB 
Finance в России и СНГ, говорит, что, на ее 
взгляд, рынок лизинга останется на уровне 
2013 года. «Этому способствует ряд различ-
ных факторов. С одной стороны, наблюдается 
осторожность клиентов в их инвестиционной 
деятельности. С другой — роль лизинга среди 
других видов финансирования возрастает в 
силу его преимуществ. Поэтому JCB предла-
гает своим клиентам программу лизинга JCB 
Finance, чтобы помочь приобрести свою тех-
нику», — говорит она.

Александр Баклушин, директор филиала 
ЗАО «Объединенная страховая компания», 
считает, что в 2014 году рынок ждет расшире-
ние спектра предложений. «Также я прогнози-
рую расслоение по специализации и повыше-
ние сервиса», — полагает он. 

Генеральный директор ООО «ЛТЛ» Дмит-
рий Виноградов уверен, что ситуация с укра-
инским кризисом и мировым экономическим 
кризисом вносит высокую неопределенность 
в ожидания субъектов финансового рын-
ков, в том числе и лизинговых компаний. «В 
2014 году небольшие и средние лизинговые 
компании будут стараться придерживаться 

традиционных ниш, не выходя за их рамки: 
транспорт, спецтехника, ликвидное оборудо-
вание, не требующее монтажа; более сложные 
проекты будут проводиться при условии стро-
жайшего анализа финансового состояния ли-
зингополучателя», — говорит он.

Директор филиала ООО «РЕСО-Лизинг» в 
Санкт-Петербурге Сергей Иванов не берется 
прогнозировать какой-либо рост лизингово-
го рынка. «Плюс-минус пять процентов. Ос-
новные игроки попытаются сохранить тот 
же уровень и укрепить позиции, завоеван-
ные за прошлые периоды. Также отметил бы 
возможный рост стоимости фондирования 
для лизинговых компаний и в целом незна-
чительное падение интереса к лизингу как 
к инструменту», — подчеркивает господин 
Иванов.

Как утверждает генеральный директор 
компании Carcade Алексей Смирнов, в ны-
нешних экономических реалиях сложно 
прогнозировать, что ждет рынок лизинга по 
итогам 2014 года. «Степень воздействия на 
экономику внешних факторов, напрямую 
или косвенно влияющих на лизинг, доста-
точно трудно оценить. Если говорить об оп-
тимистическом сценарии, то рынок лизинга 
покажет рост в пределах 5–7 процентов», — 
надеется он.

Дмитрий Ерошок, генеральный директор 
ЗАО «Сбербанк Лизинг», заявляет, что макро-
экономическая конъюнктура вносит свои 
коррективы в развитие лизинговой отрасли 
и существенного роста рынка в 2014 году не 
ожидается. «В лучшем случае прогнозируется 

увеличение не более 3–5 процентов. В услови-
ях замедления темпов роста российской эко-
номики лизинг представляется более эффек-
тивным способом финансирования, поэтому 
очевидно, что он будет накапливать потенци-
ал в качестве выгодного и надежного инстру-
мента модернизации и обновления основных 
фондов предприятий. При этом выгодного 
как для коммерческих, так и для государствен-
ных организаций», — указывает он.

Не переломить ситуацию
Руководитель региональных филиалов «Райф-
файзен-Лизинг» Андрей Донченко, наблюдая 
общий фон российской экономики, считает, 
что трудно ожидать серьезного роста лизинга 
в наступившем году. «Значимых драйверов, 
способных переломить ситуацию, в настоя-
щее время не так много. Можно предполо-
жить, что рынок будет развиваться равномер-
но по всем существующим направлениям. 
Основное развитие, скорее всего, будет про-
исходить в секторе среднего и малого бизнеса 
как в наиболее мобильном звене экономики 
и, вероятно, в тех сегментах, где существует 
глобальный запрос на обновление основных 
средств, например, в сегменте авиационного 
лизинга. Кроме того, драйверами роста могут 
стать пищевая, химическая отрасли и FMCG, 
а также операционный лизинг автотранспор-
та», — предполагает он. 

По словам госпожи Евтушевской, одним 
из драйверов роста рынка лизинга 2014 
года будет спецтехника, поскольку преж-
ние драйверы — лизинг железнодорож-
ной техники и автотранспорта — достигли 
максимальных показателей и конкурен-
ция в данных сегментах самая сильная. «А 
следующим активом, привлекательным с 

точки зрения ликвидности, и с достаточно 
большим объемом продаж является как раз 
спецтехника. Если говорить о строительном 
сегменте, то роль государственных инфра-
структурных проектов является ключевой 
и непосредственно влияет на потребность 
в технике и лизинге», — подчеркивает она.

Как считает Евгений Колесов, начальник 
отдела маркетинга ГК «Балтийский лизинг», 
на рынке лизинга продолжат свое действие 
тенденции 2013 года. «Драйверами роста 
рынка в 2014 году все так же будут следую-
щие сегменты: авиатехника, строительная 
техника, легковой и грузовой транспорт. 
Ключевой драйвер рынка предыдущих лет 
— лизинг железнодорожной техники, по 
нашим оценкам, в 2014 году не восстановит 
своих позиций. В то же время через один-два 
года это направление может вновь стать од-
ним из наиболее развивающихся», — расска-
зывает господин Колесов.

Сергей Иванов полагает, что драйвером 
роста лизингового рынка в 2014 году будет, 
как обычно, легковой и грузовой автотранс-
порт, далее следует дорожная и строительная 
техника.

Алексей Смирнов утверждает, что в ре-
гионах Северо-Запада факторами, способ-
ствующими развитию лизинга, являются 
развитая бизнес-инфраструктура, высокая 
концентрация представительств крупных 
холдингов и корпораций, большое количе-
ство логистических операторов, реализуе-
мые в округе масштабные инвестпроекты. 
«Кроме того, в Санкт-Петербурге уровень 
осведомленности бизнеса о преимущест-
вах лизинга выше, чем в целом по стране. 
В целом по отрасли драйверами развития 
лизинга в СЗФО станут капиталоемкие авиа-
лизинг и лизинг судов, а также лизинг авто-
транспорта», — говорит господин Смирнов.

На государственной тяге
Что касается спасительных крупных инфра-
структурных проектов с госучастием, то мне-
ния участников рынка об их поддерживаю-
щей функции разделились.

Некоторые из экспертов считают, что мас-
штабные инфраструктурные проекты, реа-
лизуемые по инициативе государства за счет 
средств бюджета или на принципах государ-
ственно-частного партнерства, действительно 
могут стать локомотивом для развития отрас- 
ли лизинга в ближайшие годы.

Это касается прежде всего реконструк-
ции и строительства новых магистралей 
(автодороги и скоростной железнодорож-
ной ветки), строительства объектов для про-

ведения чемпионата мира по футболу 2018 
года. Все это требует привлечения большого 
количества грузового автотранспорта и спе-
циализированной техники, приобрести ко-
торую подрядчикам выгоднее всего на усло-
виях финансовой аренды.

Крупные лизинговые компании, счита-
ет господин Виноградов, принадлежащие 
коммерческим банкам, и компании с госу-
дарственным участием на этом фоне будут 
испытывать все меньше конкуренции в 
работе по масштабным инвестиционным 
проектам из-за отсутствия конкуренции со 
стороны средних лизинговых компаний. 
«Также все больше будет появляться 

”
неры-

ночных“ проектов, когда лизинг является 
просто инструментом материнского банка 
при сотрудничестве с партнерами и может 
использоваться для реструктуризации теку-
щих кредитных обязательств», — констати-
рует Дмитрий Виноградов.

«Безусловно, поддержка государства в 
некотором роде может выровнять ситуа-
цию на рынке. Однако необходимо прини-
мать во внимание тот факт, что в условиях 
высокой концентрации в топ-10 лизинго-
вых компаний с госучастием именно им, 
скорее всего, и достанутся новые контрак-
ты по специальным проектам», — расска-
зывает господин Донченко.

Господин Иванов полагает, что проекты 
с госучастием существенным образом ситу-
ацию не изменят. «Серьезные игроки в на-
стоящее время вообще не совершают резких 
телодвижений в какую-либо сторону и не 
любят перекосов — везде будет заметна осто-
рожность в принятии решений. Проекты с 
госучастием — не панацея, и хотя добавляют 
уверенности по отдельным критериям, все 
же они не являются гарантом кардинального 
изменения ситуации», — подчеркивает он.

А вот Олег Ануфриев считает иначе, ут-
верждая, что проекты с госучастием дей- 
ствительно могут повлиять на нынешнюю 
ситуацию. «В связи с введением США необо-
снованных санкций против России прави-
тельство РФ в ряде сегментов может начать 
реализацию проектов, направленных на со-
здание импортозамещающих производств 
для уменьшения зависимости от поставок 
товаров из-за рубежа. Если это произойдет, 
то данное направление покажет ощутимый 
рост. Также не стоит забывать о необходимо-
сти создания и обновления инфраструктуры 
для присоединившегося к России Крыма, 
что потребует значительных вложений», — 
утверждает господин Ануфриев.

Игорь Герасимов

Рынок становится оперативнее
― тренд ―

На фоне падения рынка финансово-
го лизинга спрос все больше сдви-
гается в сторону операционного 
лизинга. По данным «Эксперт РА», 
за девять месяцев 2013 года доля 
оперативного лизинга на рынке 
удвоилась — до 8% (остальные 92% 
приходятся на финансовый лизинг). 
Развитие этого сегмента сдержи-
вают высокие финансовые риски, 
отсутствие соответствующего фи-
нансирования и инфраструктуры.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты выяви-

ли тенденцию увеличения доли опе-
рационного лизинга на этом финансо-
вом рынке страны.

Директор департамента по разви-
тию ООО «Санкт-Петербургская ли-
зинговая компания» Антон Малышев 
утверждает, что данный тренд особен-
но популярен у западных компаний. 
«Причины понятны — компания по-
лучает комплексное обслуживание со 
стороны лизинговой компании и мо-
жет сосредоточиться на своем основ-
ном бизнесе», — говорит он.

Директор филиала ООО «РЕСО-Ли-
зинг» в Санкт-Петербурге Сергей Ива-
нов утверждает, что рост наметился, 
инструмент востребован рынком. «Но 
достаточно избирательно: инструмент 

имеет западную природу и в России 
пока не так сильно востребован, хотя 
нельзя не отметить стабильный еже-
годный прирост интереса к данному 
виду финансирования. Крупным роз-
ничным игрокам он интересен пока с 
точки зрения более широкого спектра 
услуг, но в целом он займет свою уверен-
ную нишу, только не в этом году. Наи- 
более популярен данный вид лизинга в 
автотранспорте», — заключает он.

Генеральный директор группы ли-
зинговых компаний «Зест» Олег Ануф-
риев говорит, что ГК «Зест» на данный 
момент не предоставляет услугу опера-
ционного лизинга. «Однако существу-
ющие на данный момент тенденции 
говорят о том, что этот сегмент дей- 
ствительно может показать существен-
ный рост», — подчеркивает он.

Александр Баклушин, директор фи-
лиала ЗАО «Объединенная страховая 
компания», комментирует, что пока 
оперативный лизинг наиболее попу-
лярен лишь у западных компаний и 
их «дочек».

Руководитель региональных фи-
лиалов «Райффайзен-Лизинг» Андрей 
Донченко склонен согласиться с тем, 
что этот вид лизинга становится все бо-
лее популярным в России.

«Действительно, по некоторым 
направлениям доля операционного 

лизинга заметно увеличилась, и эта 
тенденция сохраняется. Наиболее за-
метен прирост данного вида лизинга 
в автомобильном сегменте, а также в 
сегменте лизинга подвижного состава. 

В первом случае лизингополучате-
лей привлекает возможность посто-
янного обновления автопарка, ведь с 
новыми автомобилями практически 
нет эксплуатационных и техниче-
ских проблем, которые могут возник-
нуть после двух-трех лет регулярного 
использования. Также представляют 
интерес дополнительные и сопут- 
ствующие услуги, которые предла-
гают лизинговые компании: предо-
ставление подменного автомобиля, 
техобслуживание и прочее», — гово-
рит господин Донченко.

Что касается, операционного лизин-
га подвижного состава, то, по словам 
Андрея Донченко, популярность его 
объясняется тем, что вагоны являются 
высоколиквидным активом, который 
амортизируется очень медленно и вы-
соко востребован. «Купив такой актив в 
нужное время по адекватной цене, ли-
зинговая компания может обеспечить 
себе безбедное будущее на много лет 
вперед. С точки зрения лизингополуча-
теля, картина тоже выглядит привлека-
тельно — он может управлять парком, 
не беспокоясь о ремонтах (эту функ-

цию чаще всего на себя берет лизин-
говая компания), и иметь возможность 
поменять партнера, то есть лизинговую 
компанию, или вовсе безболезненно 
выйти из бизнеса», — приводит при-
мер господин Донченко.

Лизинговый локомотив
По словам генерального директора 
компании Carcade Алексея Смирнова, 
по данным за девять месяцев 2013 года 
объем нового бизнеса в сфере опера-
ционного лизинга почти удвоился по 
сравнению с аналогичным периодом 
2012 года. «Тем не менее операцион-
ный лизинг пока распространен лишь 
в немногих сегментах, а услуги такого 
вида лизинга в России предоставляют 
не более 20–25 компаний. Локомоти-
вом его развития выступает авиали-
зинг и лизинг железнодорожного тран-
спорта, которые обеспечивают более 
половины объема нового бизнеса по 
сделкам с операционным лизингом. 
В период экономической стагнации 
вполне возможен рост спроса на опе-
рационный лизинг», — выявляет тен-
денцию господин Смирнов.

Дмитрий Зотов, генеральный ди-
ректор лизинговой компании «Транс-
Фин-М», подтверждает, что в 2013 году 
доля операционного лизинга в струк-
туре рынка выросла в три раза по срав-
нению с концом 2012 года и составила 
около 10%. «Наиболее значительный 
вклад в рост объема сегмента внесли 
железнодорожная отрасль и авиация, 
в меньшей степени операционный 
лизинг автотранспорта. Рост доли опе-
ративного лизинга — естественный 
этап развития рынка лизинга. В мире 
доля оперативного лизинга превы-
шает 30 процентов, а если говорить о 
сегментах авиации и железнодорож-
ной отрасли, то даже доминирует над 
финансовым лизингом. В мировом 
парке воздушных судов 41 процент 
находится в оперативном лизинге и 
только 16 процентов в финансовом», 
— рассказывает господин Зотов.

Генеральный директор ООО «Лен- 
транслизинг» Дмитрий Виноградов 
рассказывает, что уже длительное вре-
мя среди лизингодателей идет обсужде-
ние необходимости увеличивать долю 
операционного лизинга и усиление 
позиций лизинга за счет появления 
нового продукта. «Компаниям, финан-
сирующимся в коммерческих банках, 
проблематично привлечь кредиты под 
лизинговые сделки, платежи по кото-
рым не позволят полностью погасить 
основной долг банку. Кроме этого, ра-
бота по механизму операционного ли-
зинга требует создания принципиаль-
но новой инфраструктуры в компании 
лизингодателя, которая сможет обеспе-

чить качественное обслуживание всего 
парка лизингового имущества. Количе-
ство сделок оперативного лизинга еже-
годно увеличивается, но пока остается 
незначительной величиной», — пояс-
няет ситуацию господин Виноградов.

Вопрос выгоды
Корреспондент 

”
Ъ“ попросил игроков 

лизингового рынка рассказать, чем ин-
тересен этот финансовый инструмент, 
в каких сферах бизнеса он наиболее 
популярен.

По словам господина Зотова, наи-
более быстрое развитие оперативного 
лизинга в России в сегментах авиации 
и подвижного состава обусловлено 
характеристиками актива и его вто-
ричного рынка. «Для развития опера-
тивного лизинга актив должен быть 
легко прогнозируемым с точки зрения 
его стоимости в будущих периодах и 
ликвидности. Очень важно наличие 
развитого вторичного рынка имуще- 
ства. Помимо этого, и самолеты, и ваго-
ны проходят обязательные процедуры 
контроля технического состояния и 
плановые ремонты, постоянно нахо-
дятся под наблюдением специальных 
служб — то есть вероятность хищения 
или мошенничества в данном сег-
менте минимальна», — констатирует 
Дмитрий Зотов.

Генеральный директор компании 
«Контрол Лизинг» Дмитрий Тимофе-
ев говорит, что на Западе огромную 
популярность имеет операционный 
лизинг для частных лиц. «Именно 
этот продукт там является драйвером 
автомобильного лизинга. По сути, это 
прямая и более дешевая альтернатива 
автокредитам. Лизинговая компания 
приобретает для клиента выбранный 
им новый автомобиль, ставит на учет, 
страхует и передает в пользование на 
один-три года. По истечении срока ав-
томобиль возвращается в лизинговую 
компанию. Остаточная стоимость ав-
томобиля фиксируется при заключе-
нии сделки и не включается в состав 
ежемесячных платежей клиента. За 
счет такой схемы клиент может зна-
чительно снизить бюджет расходов по 
использованию авто и избавить себя 
от трудозатрат, связанных с реализаци-
ей подержанного авто. В нашей стране 
этого продукта пока нет, а анонсы ряда 
лизинговых компаний о предложении 
лизинга для частных лиц на поверку 
обнаруживают предложение иного 
продукта, чем тот, который мы описа-
ли и который предлагается физлицам 
в Америке и Европе. 

”
Контрол Лизинг“ 

планирует запуск данного продукта по 
классической западной модели в 2014 
году. Уверен, что данный продукт най-
дет своего потребителя в нашей стра-

не. Старт продаж намечен в Москве, а 
в мае мы предложим данный продукт 
и в Петербурге», — делится планами 
компании господин Тимофеев.

Сдерживающие факторы
Несмотря на то, что операционный 
лизинг — инструмент интересный и 
очень востребованный на Западе, в 
России его активное развитие сдержи-
вается целым рядом причин.

В частности, Оксана Евтушевская, 
руководитель JCB Finance в России и 
СНГ, отмечает, что в настоящее время 
основной вид лизинга в России — фи-
нансовый, в то время как на зрелых 
западных рынках присутствует пол-
ная линейка лизинговых продуктов. 
«Такая ситуация вызвана тем, что в 
России лизинг находился в стадии 
развития, когда спроса хватало на фи-
нансовый лизинг и не было никаких 
стимулов для компаний развивать 
альтернативные виды. Также имелись 
и имеются внешние причины. Речь 
идет об отсутствии сформированно-
го рынка подержанной техники. На-
личие развитого вторичного рынка 
техники поможет лизинговым ком-
паниям смелее брать на себя риски 
остаточной стоимости при оператив-
ном лизинге и расширять продукто-
вый ряд для клиентов. Кроме того, 
при финансовом лизинге существу-
ют налоговые льготы по сравнению 
с другими видами финансирования, 
что также не сильно стимулировало 
развитие оперативного лизинга», — 
подчеркивает госпожа Евтушевская.

По данным Андрея Донченко, на 
Западе соотношение операционного 
лизинга к финансовому составляет  
80 к 20. «У нас же ситуация противопо-
ложная. Причинами пока еще невысо-
кой популярности являются, с одной 
стороны, отсутствие необходимой 
инфраструктуры, то есть компаний по 
техническому управлению автопарка-
ми, финансово устойчивых операто-
ров, работающих на вторичном рынке 
автотранспорта, с другой стороны, чи-
сто ментальные факторы российского 
бизнеса — желание иметь актив в соб-
ственности. На сегодня большинство 
компаний, уже пользующихся опера-
ционным лизингом, — это компании 
с иностранными корнями. Им более 
понятен данный инвестиционный ме-
ханизм, и они в полной мере оценили 
его преимущества. Но стремительный 
рост оперативного лизинга в Москве 
и ЦФО дает серьезные основания по-
лагать, что данная лизинговая услуга в 
скором времени начнет активно разви-
ваться и в остальных российских реги-
онах», — надеется господин Донченко.

Дарья Симонова

Лизинговые компании с надеждой смотрят в будущее, 
хотя экономические прогнозы экспертов далеко  
не радужные
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Лизинг зовет 
на помощь

― юридический аспект ―

Несмотря на детальную регламен-
тацию учета лизинговых операций, 
лизинг является самой неурегули-
рованной в правовом смысле об-
ластью коммерческих отношений, 
считают аналитики рынка.

По словам руководителя юриди-
ческой дирекции ООО «Балтийский 
лизинг» Сергея Громова, в случае 
если постановление пленума ВАС 
РФ о выкупном лизинге будет на-
конец опубликовано, ситуация с 
последствиями расторжения дого-
вора лизинга и изъятия лизингово-
го имущества станет значительно 
менее напряженной. «Проблемой 
российского законодательства о 
лизинге может стать отмена пра-
вила, предоставляющего сторонам 
договора лизинга возможность по 
собственному выбору определять 
балансодержателя предмета лизин-
га. Норма об отмене этого правила 
включена в законопроект, который 
рассматривается Государственной 
думой», — говорит он.

Дмитрий Ерошок, генеральный 
директор ЗАО «Сбербанк Лизинг», 
говорит, что итоги 2013 года пока-
зывают, что ВАС уделяет все больше 
внимания вопросам лизингового 
договора. «При этом недавние су-
дебные акты ВАС свидетельствуют 
о том, что высшая судебная инстан-
ция стремится выработать сбалан-
сированные правила, направлен-
ные на достижение реального, а не 
формального баланса интереса сто-
рон договора лизинга. В этом плане 
2014 год, как нам кажется, должен 
закрепить данную тенденцию. Мы, 
как и все лизинговое сообщество, 
ждем дальнейшего развития право-
применительной практики судов в 
области лизинга, в том числе, с не-
терпением ожидаем публикацию 
постановления пленума ВАС по во-
просам выкупного лизинга, проект 
которого широко обсуждался осе-
нью 2013 года», — говорит он.

В целом влияние юридических 
рисков, как считает господин Еро-
шок, на деятельность лизинговых 
компаний в 2014 году должно 
уменьшиться. «Понятно, что лю-
бые законодательные и право-
применительные новации отра-
жаются на деятельности любой 
лизинговой компании. Мы, со сво-
ей стороны, пытаемся максималь-
но быстро на них реагировать. Это 
прежде всего находит отражение 
в корректировке существующих 
в компании договорных форм, в 
пересчете плановой доходности 
и рисков по уже действующим 
проектам. Однако в 2014 году мы 
не ждем каких-либо негативных 
трансформаций законодательства 
и судебной практики, а существу-
ющие изменения и прогнозы уже 
отражены в нашей договорной 
базе», — позитивно настроен он.

Нечестная игра
Также известная всем проблема — 
это безакцептное списание денеж-

ных средств со счета лизингополу-
чателя. 

Генеральный директор группы 
лизинговых компаний «Зест» Олег 
Ануфриев говорит, что суть в том, 
что лизингодатель в случае непере-
числения лизингополучателем ли-
зинговых платежей более двух раз 
подряд по истечении установлен-
ного договором лизинга срока пла-
тежа вправе направлять в банк или 
иную кредитную организацию, в 
которых открыт счет лизингополу-
чателя, распоряжения на списание 
с его счета денежных средств в пре-
делах сумм просроченных лизин-
говых платежей. «Кажется, что эта 
норма полностью защищает лизин-
годателя, однако это не так. Данное 
право лизингодателя возникает не-
посредственно из закона и не тре-
бует дополнительного отражения в 
договоре банковского счета. Однако 
в банк необходимо представить до-
кументы, подтверждающие право 
лизингодателя предъявлять инкас-
совые поручения к банковскому 
счету плательщика. Но конкретно 
не установлено, какой именно это 
должен быть документ. Банки это 
используют в свою пользу, отка-
зывая лизинговым компаниям в 
безакцептном списании средств со 
счет клиента», — констатирует го-
сподин Ануфриев.

С этим согласен и генеральный 
директор ООО «ЛТЛ» Дмитрий Ви-
ноградов: «Несмотря на то, что ЦБ 
— не законодатель, а федеральный 
закон обязателен к исполнению, 
коммерческие банки предпочитают 
руководствоваться указаниями ре-
гулятора, а иногда, преследуя свои 
цели, и злоупотреблять этими ука-
заниями в угоду своим клиентам», 
— констатирует он.

Палки в колеса
По словам господина Громова, 
развитию лизинга препятствует 
ограничение круга предметов ли-
зинга только вещами, тогда как 
есть спрос на лизинг идеальных 
объектов. «Речь идет о программ-
ном обеспечении, акциях и долей 

в уставном капитале ООО. Кроме 
того, мешает пробел в законода-
тельстве в части приобретения 
предмета лизинга не по договору 
купли-продажи, а по иным осно-
ваниям (например, по договору 
подряда или участия в долевом 
строительстве), отсутствие норм 
о повторной передаче лизингода-
телем в лизинг имущества, ранее 
изъятого у другого лизингополуча-
теля», — делится господин Громов.

Эксперты рассказывают, что зна-
чимой проблемой для бизнеса явля-
ется возврат аванса лизингополуча-
телю при досрочном расторжении 
договора.

Олег Ануфриев говорит, что по-
зиция ВАС, изложенная в поста-
новлении президиума от 12 июля 
2011 года № 17389/10, подтвердив-
шая право лизингополучателя тре-
бовать возврата части денежных 
средств в случае расторжения дого-
вора и возврата предмета лизинга, 
приносит лизинговому бизнесу 
ощутимые убытки. «В данном слу-
чае суд не учитывает многих факто-
ров, а именно того, что лизингода-
тель затрачивает средства на поиск, 
изъятие, хранение и обслуживание 
предмета лизинга, изъятое имуще-
ство уже не стоит столько, сколько 
оно стоило при его передаче ли-
зингополучателю, клиент получил 
определенную выгоду во время 
использования имущества. Ранее 
суд по требованию обратившейся 
лизинговой компании изымал у 
лизингополучателя имущество и 
взыскивал полную сумму лизинго-
вых платежей. Но в рамках послед-
них судебных разбирательств суды 
находили основания для удовлет-
ворения исков лизингополучате-
лей и взыскания неосновательного 
обогащения с лизингодателей. Кре-
дитная сущность лизинга в насто-
ящее время не отражена ни в гра-
жданском законодательстве, ни в 
бухгалтерском учете. Как следствие, 
лизинговые правоотношения непо-
следовательно относятся к аренд-
ным, из-за чего суды взыскивают с 
добросовестного контрагента 

”
не- 

обоснованное обогащение“», — 
описывает несправедливость систе-
мы господин Ануфриев.

Игорь Герасимов

Рынок удержит 
набранную высоту
― воздушный транспорт ―

В 2013 году объем российского 
авиализинга достиг 184,6 млрд 
рублей, что составляет 14% от 
всего рынка лизинга. В ушедшем 
году авиализинг смягчил падение 
лизингового рынка, которое было 
обусловлено сокращением желез-
нодорожного сегмента. Эксперты 
считают, что самый значительный 
рост в лизинговом сегменте в 2014 
году снова придется на лизинг 
авиатехники.

Основными игроками на данном 
рынке являются «ВЭБ-лизинг», «ВТБ-
лизинг», «Ильюшин Финанс». Также 
этот вид лизинга предоставляет еще 
ряд компаний (ГТЛК, «Сбербанк Ли-
зинг», «Трансфин-М», «Альфа-Лизинг»). 
Всего, по оценкам экспертов, на рос-
сийском рынке работает примерно 
12 компаний, оказывающих услуги 
авиационного лизинга.

Такое небольшое количество ком-
паний, которые занимаются авиали-
зингом, продиктовано тем, что лизин-
говые сделки с авиатранспортом не 
только сложны и требуют высочайшей 
квалификации специалистов компа-
нии-лизингодателя, но также необхо-
дим доступ к значительным объемам 
фондирования.

Стоит отметить, что в лизинг могут 
приобретаться самолеты и вертолеты 
как для гражданской, так и для бизнес-
авиации, а также авиационное обору-
дование и тренажеры.

Как ранее комментировал Андрей  
Шенк, аналитик «Инвесткафе», в 
основном в лизинг приобретаются 
гражданские самолеты как российско-
го, так и иностранного производства. 
«Сейчас более 50 процентов парка, 
эксплуатируемого авиакомпаниями, 
находится в операционном лизинге», 
— рассказывает господин Шенк.

Для частных лизинговых ком-
паний работа над такими сделками 
является высокорискованной из-за 
низкой срочной ликвидности пред-
мета лизинга, высокой сложности 
коммерческой эксплуатации предме-
та лизинга и необходимости наличия 
соответствующей инфраструктуры 
— лизинговые компании понимают, 
что сами они в случае изъятия пред-
мет эксплуатировать не смогут. Кроме 
того, свою роль играют длительный 
срок изготовления и высокая стои-
мость нового воздушного судна, что 
становится причиной того, что не 
всегда банки готовы финансировать 
проект (в связи с отсутствием залога) 
до момента изготовления судна. Если 
говорить о трудностях, связанных с 
вторичным рынком, то тут речь идет о 
чрезмерно высоком возрасте бывших 
в употреблении судов, допускаемых к 
эксплуатации, а также о длительных 
сроках окупаемости воздушных судов 
и, соответственно, о завышенных тре-
бованиях по срокам лизинга, напри-
мер, по новым пассажирским судам 
— от 15 лет и выше.

Вышеперечисленные риски харак-
терны для большой авиации и чуть 
менее выражены для малой авиации, 
но они делают работу в этом направле-
нии для частных лизинговых компа-
ний малоинтересной.

По словам генерального директора 
ОАО «ВЭБ-лизинг» (группа Внешэко-
номбанка) Вячеслава Соловьева, в со-
ответствии с данными исследования 
«Лизинг в России — 2013», проведен-
ного НИУ «Высшая школа экономи-
ки», объем российского авиализинга 
по итогам 2013 года достиг 184,6 млрд  
рублей, что составляет 14% всего рын-
ка лизинговых услуг, из которых на 
долю ОАО «ВЭБ-лизинг» приходится 
около 83,46 млрд рублей, или 45%.

«В 2014 году наша компания 
продолжит оказывать на этот сег-
мент рынка значительное влияние. 
Продолжаются поставки Sukhoi 
Superjet 100 в 

”
Аэрофлот“, во вто-

ром полугодии начнутся поставки в 

”
ЮТэйр“. Эти самолеты, при поддерж- 

ке российского Агентства по страхо-
ванию экспортных кредитов и инве-

стиций (ЭКСАР) поставляются нашей 
компанией и в страны дальнего зару-
бежья. Мы также содействуем обнов-
лению флота ведущими российски-
ми авиакомпаниями за счет поставок 
новой и современной импортной 
техники. На наш взгляд, доля авиа-
лизинга в общем объеме рынка не 
может падать ходя бы ввиду того, что 
этот инструмент приобретения заре-
комендовал себя в качестве эффек-
тивного и пользуется спросом у всех 
крупнейших авиакомпаний мира», 
— высказался господин Соловьев.

Тенденция роста
Эксперты в целом дают положитель-
ный прогноз на 2014 год. Генераль-
ный директор группы лизинговых 
компаний «Зест» Олег Ануфриев от-
мечает, что сегмент авиализинга по-
казал наибольший рост в 2013 году. 
«В 2014 году такое положение вещей, 
скорее всего, не изменится, при этом 
большинство сделок придется на 
три крупнейшие государственные 
лизинговые компании. Но для даль-
нейшего развития этого сегмента и 
достижения европейских показате-
лей понадобится поддержка государ-
ства», — подчеркивает он. 

Директор департамента по раз-
витию ООО «Санкт-Петербургская 
лизинговая компания» Антон Малы-
шев считает, что на данный сегмент 
придется самый значительный рост 
по итогам 2014 года. Однако этот сег-
мент лизингового рынка весьма сло-
жен тем, что требуются значительные 
объемы финансирования, а также 
длительный срок окупаемости — до 
15 лет. «Кроме того, в стране всего 
четыре-пять банков, которые могут 
финансировать такие сделки», — кон-
статирует господин Малышев.

Директор управления по разви-
тию международного бизнеса ЗАО 
«Сбербанк Лизинг» Павел Пискун 
подтверждает, что в 2013 году у них 
произошел серьезный рост в сегмен-
те воздушных судов. «В частности, за 
прошлый год доля авиационного ли-
зинга в портфеле 

”
Сбербанк Лизинга“ 

выросла более чем на 10 процентных 
пунктов, составив к концу года около 
четверти портфеля. В целом по рынку 
российские авиакомпании показали 
также существенный рост в сегменте 
авиализинга, но до сих пор большая 
часть игроков, 65 процентов, — это 
иностранные лизинговые компании 
и банки. Необходимо отметить, что в 
авиации имеет место длинный цикл 
от заказа до поставки самолета — не 
менее двух лет. Связано это с тем, что 
крупные компании обычно заказы-
вают самолеты большими партиями. 
Поэтому если разговор заходит о теку-
щей поставке самолетов, то речь, как 
правило, идет о реализации сделок, 
по которым договоренности были 
достигнуты годом или двумя ранее. В 
2014 году ожидается финансирование 
сделок, которые были заключены за 
год-два до этого. При этом тенденция 
к увеличению доли отечественных 
лизинговых компаний будет расти, в 
том числе и за счет сделок 2012–2013 
годов», — поясняет господин Пискун.

Сложные условия
Как ранее писал 

”
Ъ“, спрос на авиатех-

нику зависит от экономической ситуа-
ции, потому что в кризис сокращают-
ся объемы перевозок, уменьшаются 
доходы авиакомпаний и у них просто 
не хватает ресурсов для приобретения 
самолетов даже в лизинг. Другим фак-
тором, определяющим спрос на авиа-
технику, является степень ее износа. 
Существуют нормы и правила, кото-
рые обязаны соблюдать все перевозчи-
ки, ведь у любой техники есть ресурс, 
в том числе и у авиационной. Еще 
одним фактором, влияющим на спрос 
на авиатехнику, является ужесточение 
национальных норм и правил, регу-
лирующих авиаперевозки. Требова-
ния сокращения вредных выбросов, 
ужесточение требований по шуму за-
ставляют перевозчиков приобретать 
новую авиатехнику.

Аналитики говорят, что при не-
обходимости те, кому надо приобре-
сти какую-либо авиатехнику, будь то 
авиаперевозчики или крупные по-
требители и частные лица, просто об-
ращаются к соответствующим произ-
водителям авиатехники, заключают с 
ними контракт и приобретают то, что 
им нужно. Естественно, что приобре-
тение нескольких единиц авиатехни-
ки, особенно той, что будет использо-
ваться для перевозки пассажиров или 
грузов, растягивается на несколько 
лет, так как эти воздушные суда еще 
только предстоит построить. 

Ранее Олег Ануфриев говорил 
”
Ъ“, 

что авиационные лизинговые сделки 
сложны и содержат множество подвод-
ных камней: «Во-первых, как правило, 
воздушное судно подлежит регистра-
ции в Государственном реестре граж- 
данских воздушных судов Российской 
Федерации, также потребуется реги-
страция перехода права собственно-
сти, регистрация лизинговой сделки, 
ипотеки. Во-вторых, в случае покупки 
джета за рубежом потребуется тамо-
женное оформление. В-третьих, чаще 
всего компании-лизингодателю при-
ходится привлекать компанию-агента 
(специалистов по технической части, 
которые оценят состояние воздушно-
го судна, наличие и достаточность тех-
нической документации и дополни-
тельного оборудования). В-четвертых, 
лизингополучатель не имеет соответ-
ствующих разрешений на управле-
ние воздушным судном, поэтому он 
привлекает компанию-эксплуатанта, 
имеющую соответствующие лицен-
зии на осуществление деятельности 
по перевозке пассажиров и грузов 
воздушным транспортом. При этом ГК 

”
Зест“ — одна из немногих компаний, 

имеющих обширный опыт в сегменте 
бизнес-авиации. В лизинговом пор-
тфеле нашей компании присутствуют 
сделки по финансовой аренде объек-
тов бизнес-авиации различной слож-
ности с участием как российских ком-
паний, так и компаний с иностранной 
юрисдикцией», — поделился госпо-
дин Ануфриев.

Эксперты рынка утверждают, что 
особенностей у данного вида лизин-
га несколько. Во-первых, для взятия в 
лизинг летательного аппарата требу-
ются значительные денежные сред- 
ства, так как это дорогой вид техники. 
Причем средства должны быть и у ли-
зингодателя, и у лизингополучателя. 
Лизингодателю нужны средства, что-
бы приобрести воздушные суда (ВС), 
а лизингополучателю они требуются 
для того, чтобы оплачивать лизин-
говые платежи. Во-вторых, в случае 
операционного лизинга, когда право 
собственности на воздушное судно 
остается у лизингодателей, они, как 
правило, устанавливают очень жесткие 
требования к техническому состоянию 
ВС, которое должно быть возвращено 
лизингополучателем. В этом случае, 
если не все технические процедуры 
по обслуживанию ВС проводились 
соответствующим образом, есть риск 
возникновения дополнительных рас-
ходов для каждой из сторон договора, 
причем суммы могут быть весьма зна-
чительными. В-третьих, учитывая спе-
цифику данного вида транспорта и то 
обстоятельство, что взятое в лизинг ВС 
постоянно перемещается, лизингодате-
лю приходится отслеживать эти пере-
мещения и следить за аккуратностью 
лизинговых платежей, чтобы не полу-
чилось так, что лизингополучатель, к 
примеру, нарушил не только график 
выплат, но еще и задолжал разным 
аэропортам, в одном из которых воз-
душное судно, собственность лизин-
годателя, могут арестовать. И тогда до-
биваться его возврата придется очень 
долго. Или и того хуже — воздушное 
судно в каком-нибудь далеком аэропор-
ту могут арестовать и продать за долги 
лизингополучателя. В этом случае ли-
зингодатель лишится своей собствен-
ности или ему очень долго придется 
добиваться ее возврата, причем резуль-
тат будет совсем не очевиден.

Ульяна Терещенко

В российском законодательстве существуют 
пробелы и несовершенства, мешающие 
развиваться лизингу

Игроки рынка с нетерпением ждут публикации постановления пленума 
Высшего арбитражного суда РФ по вопросам выкупного лизинга.  
При этом эксперты говорят, что развитию лизинга препятствует множество 
факторов, таких как, например, ограничение круга предметов лизинга 
только вещами, тогда как есть спрос на лизинг идеальных объектов 
(программного обеспечения, акций и долей в уставном капитале ООО), 
отсутствие норм о повторной передаче лизингодателем в лизинг 
имущества, ранее изъятого у другого лизингополучателя.
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лизинг
Автолизинг смазывает колеса

― cпецтехника ―

По данным экспертов, автотранспорт 
и спецтехника в совокупности зани-
мают примерно треть лизингового 
рынка России, суммарный объем но-
вого бизнеса в данных сегментах рын-
ка лизинга в России по итогам 2013 
года составил около 440 млрд рублей.

По словам заместителя генераль-
ного директора ОАО «ВЭБ-лизинг» 
(группа Внешэкономбанка) Алексея 
Сичинавы, в отличие от железнодо-
рожного и авиационного транспорта 
основными эксплуатантами данного 
вида техники являются предприятия 
малого и среднего бизнеса. «Работе с 
ними в последние годы лизинговые 
компании уделяют особое внимание, 
стремясь нарастить и диверсифици-
ровать лизинговый портфель, а также 
удовлетворить спрос предпринима-
телей на автотранспортные средства 
и спецтехнику», — говорит господин 
Сичинава.

Генеральный директор группы 
лизинговых компаний «Зест» Олег 
Ануфриев рассказал, что в ГК «Зест» 
сегмент дорожной техники по итогам 
2013 года увеличился в 4,7 раза по 
сравнению с предыдущим отчетным 
периодом. «Причиной подобного ро-
ста в основном стал ряд крупных сде-
лок. Например, лизингополучатель 
приобрел гусеничный кран со стре-
лой Liebherr LR 11350, стоимость до-
говора лизинга составила 700,7 млн 
рублей. Стоит отметить, что финан-
сово успешные показатели ГК 

”
Зест“ 

не соответствуют общей тенденции 
в этом сегменте, так как 2013 год за-
ставил многие компании сокращать 
инвестиционные вложения из-за не-
благоприятной экономической ситуа-
ции в России», — указывает господин 
Ануфриев. 

Директор департамента по раз-
витию ООО «Санкт-Петербургская 
лизинговая компания» Антон Малы-
шев, говорит, что начало года озна-
меновалось объявлением тендеров 
ГБУ «Жилищник» различных районов 
Москвы на поставку коммунальной, 
уборочной и строительной техники 
на сумму более 17 млрд рублей. «В 
конечном итоге поставка техники 
для нужд ГБУ 

”
Жилищник“ займет 

более половины сегмента дорожной 
техники, закупаемой в лизинг. Также 
ожидается снижение импорта. Пред-
почтение будет отдаваться отечествен-
ным производителям, в том числе и 
за счет предоставления преференции 
в 15 процентов при участии в кон-
курсных процедурах на право постав-
ки техники. Пока не стартуют новые 
инвестиционные инфраструктурные 
проекты, например, восстановление 
Дальнего Востока после наводнения, 
развитие инфраструктуры Крымской 
Республики, приобретение техники 
в лизинг не будет иметь существен-

ного удельного веса в общем лизинге. 
Так как в предыдущие два-три года 
техники закупалось довольно много, 
а срок ее полезного использования 
еще не подошел к концу, то нет необ-
ходимости в обновлении автопарков 
крупных дорожно-строительных и 
транспортных предприятий. Также у 
строительных компаний наблюдается 
избыток техники, в том числе и из-за 
отказа от многих инвестиционных 
проектов», — констатирует господин 
Малышев.

Генеральный директор ООО «ЛТЛ» 
Дмитрий Виноградов утверждает, что 
сегмент дорожной техники тради-
ционно является привлекательным 
для лизинговых компаний, что об-
условлено высокой ликвидностью 
имущества, неудовлетворительным 
состоянием дорог и наличием инфра-
структурных проектов. «В 2013 году 
данный сегмент немного просел в 
силу ограниченного финансирования 
местными бюджетами строительства 
и ремонта инфраструктуры. Мы рас-
считываем, что этот пробел будет вос-
полнен в 2014 году», — предполагает 
господин Виноградов.

Андрей Бугров, руководитель ди-
визиона «Санкт-Петербург» ГК «Бал-
тийский лизинг», говорит, что сег-
мент дорожно-строительной техники 
занимает в общей структуре россий-
ского рынка лизинга всего 1,9%. «По 
результатам 2013 года наша компания 
занимает второе место в сегменте до-
рожно-строительной техники, объем 
нового бизнеса составляет 2,14 млрд 
рублей. Процедура рассмотрения 
сделок по спецтехнике, как правило, 
ничем не отличается от сделок с дру-
гим видом имущества. В компании 

”
Балтийский лизинг“ по такой техни-

ке в прошлом году появился новый 
уникальный розничный продукт, 
позволяющий с минимальным паке-
том документов за короткий период 
времени заключить договор. Более 
того, есть и спецпрограмма по техни-
ке китайского производства. По дан-
ным программам можно оформить 
в лизинг экскаваторы, погрузчики, 
бульдозеры, тракторы, катки, авто-
грейдеры. Данный продукт не только 
оказался очень востребован у клиен-
тов, но и интересен непосредственно 
поставщикам техники, так как явля-
ется для них хорошим инструментом, 
позволяющим повысить объемы про-
даж», — рассказывает о действующих 
в компании программах господин 
Бугров.

Инфраструктурные  
надежды
Лизинг спецтехники зависит от со-
стояния экономики в целом и, как 
правило, строительной отрасли. При 
этом потребности у клиентов возни-
кают по мере их участия в различных 
проектах, особенно это касается круп-

ных инфраструктурных проектов, 
требующих достаточно больших пер-
воначальных затрат на покупку доро-
гостоящей техники. В этой ситуации 
лизинг дает возможность за неболь-
шой аванс войти в проект с хорошей 
материальной базой.

По словам господина Бугрова, из 
перспективных проектов, которые 
потребуют привлечения достаточно 
большого количества техники, для 
профильных компаний можно вы-
делить строительство центрального 
участка Западного скоростного диа-
метра, строительство трассы Москва 
— Санкт-Петербург, создание города-
спутника «Южный» и подобные про-
екты федерального и регионального 
уровня. «Крупные проекты, как пра-
вило, зависят от финансирования из 
бюджета. Опыт прошлого года пока-
зал, что неравномерность освоения 
бюджета сказалась на потребностях 
крупных строительных компаний 
в лизинге», — констатирует Андрей 
Бугров. 

По словам директора филиала 
ООО «РЕСО-Лизинг» в Санкт-Петер-
бурге Сергея Иванова, у большинства 
рыночных игроков, ранее ориенти-
рованных исключительно на сегмент 
легковых автомобилей, появилась 
тенденция к диверсификации ново-
го портфеля. «В связи с этим, а также 
в связи с общим замедлением роста 
продаж авто и спецтехники, мы ожи-
даем существенное усиление конку-
ренции за клиентов. Это проявится 
в снижении минимальных авансов, 
увеличении срока лизинга, в либера-
лизации требований к финансовой 
отчетности и в сокращении пакета 
документов. Основными факторами, 
оказывающими влияние на формиро-
вание нового бизнеса, будут являться 
индивидуальный подход к каждому 
клиенту, постоянный мониторинг 
рынка и потребностей лизингопо-
лучателей, разработка и улучшение 
лизинговых продуктов, предлагае-
мых конкурентами», — прогнозирует  
Сергей Иванов.

Как отмечает Алексей Сичинава, 
рост сегмента лизинга автотранспор-
та происходит на фоне падения ав-

торынка. «Данная тенденция свиде-
тельствует о возрастающем интересе 
к лизингу со стороны юридических 
лиц на фоне дорожающих кредитных 
ресурсов и возрастающего дефицита 
собственных финансовых средств. 
Интерес обусловлен выгодными 
условиями по лизингу. В ряде случае 
удорожание может быть нулевым 
относительно рыночной стоимости 
автомобиля благодаря предоставля-
емым производителем скидкам для 
лизинговой компании как для опто-
вого покупателя и проецировании 
этих скидок на конечных клиентов 
— лизингополучателей. Лизинг также 
позволяет предпринимателям эконо-
мить на налогах (зачет НДС, налог на 
прибыль). Кроме того, нет необходи-
мости предоставлять залоговое обес-
печение, так как залогом является сам 
предмет лизинга. Помимо финанси-
рования, лизинговые компании пре-
доставляют сервисные услуги, в числе 
которых регистрация и страхование 
автомобиля, топливные карты, техоб-
служивание на специальных услови-
ях», — сообщает господин Сичинава. 

Умеренный оптимизм
В целом эксперты рынка не ожида-
ют скачкообразного роста в сегменте 
лизинга коммерческого транспорта, 
однако считают, что на увеличение 
объемов бизнеса все же рассчитывать 
можно.

Руководитель региональных фи-
лиалов «Райффайзен-Лизинг» Андрей 
Донченко сообщил, что этот сегмент 
традиционно представлен в портфе-
ле компании. «В начале 2014 года мы 
также получаем запросы на новые 
лизинговые сделки. Резкий рост кур-
са евро вызывает опасения у многих 
лизингополучателей, но, несмотря 
на это, мы не видим, чтобы клиенты 
отказывались от поставок импортной 
техники в пользу российской», — за-
ключает он.

Сергей Иванов не ожидает су-
щественного роста объемов в дан-
ном сегменте лизинга. «Основными 
драйверами роста, на наш взгляд, в 
Северо-Западном регионе будут ком-
пании, так или иначе задействован-
ные в крупных инфраструктурных 
проектах региона. Это, к примеру, 
строительство скоростной платной 
автомобильной дороги на террито-
рии Ленинградской и Новгородской 

областей, ЗСД, а также планируемая 
реконструкция магистралей в Фин-
ляндию и в Карелию», — перечисляет 
проекты господин Иванов.

Господин Сичинава напоминает, 
что лизинг является механизмом го-
сударственной поддержки малых и 
средних предпринимателей. «В Рос-
сии действуют федеральные и регио-
нальные программы субсидирования 
лизинговых платежей и первоначаль-
ного взноса по договору лизинга. Вы-
годное соотношение цены и качества 
делает лизинг привлекательным для 
предпринимателей в непростых со- 
временных рыночных условиях, а для 
некоторых из них вообще является 
единственным способом приобрести 
новую технику. ОАО 

”
ВЭБ-лизинг“, 

входящее в группу Внешэкономбан-
ка, при своей работе с малым и сред-
ним бизнесом ориентируется на поло-
жения Федерального закона 

”
О банке 

развития“. В соответствии с данным 
законом поддержка малого и сред-
него предпринимательства является 
одной из основных задач деятельнос-
ти Внешэкономбанка, а привлечение 
механизма лизинга служит одним из 
путей решения данной задачи», — по-
ясняет он.

Господин Сичинава подчеркивает, 
что особенности рынка позволяют 
представителям лизингового сооб-
щества смотреть в будущее с умерен-
ным оптимизмом. «Конечно, тот чрез-
вычайно активный рост, который 
наблюдался в период посткризисного 
восстановления экономики России, 
сошел на нет, но все-таки рост рынка 
лизинга в сегменте коммерческого 
транспорта продолжится», — счита- 
ет он.

А вот господин Ануфриев напо-
минает, что, по признанию Мин-
экономразвития, экономика России 
стремится к нулю, а инвестиции и 
вовсе уходят в минус. «Однако стоит 
упомянуть о том, что только в Петер-
бурге тратится около 100 млрд рублей 
в год на строительство дорог, мостов и 
трамвайных путей. Но все же в подоб-
ной ситуации прогнозы скорее пес-
симистичные. 2014 год, скорее всего, 
покажет существенное снижение 
количества сделок по этому сегменту 
— не менее 10 процентов», — рисует 
неутешительную картину господин 
Ануфриев.

Дарья Симонова

― финансовые инструменты ―

Господин Сичинава так-
же напоминает о сер-

висных услугах со стороны ли-
зинговых компаний. Речь идет 
о регистрации автомобиля в 
ГИБДД, о произвольном выборе 
страховой компании, об осущест-
влении технического обслужива-
ния на особых условиях. «При-
обретая имущество в лизинг, 
клиент минимизирует риски 
получения некачественного про-
дукта, так как лизинговые ком-
пании выстраивают деловые от-
ношения с наиболее надежными 
поставщиками предметов лизин-
га, ввиду того, что сами лизинго-
вые компании заинтересованы в 
том, чтобы предмет лизинга был 
качественным, позволял клиен-
ту развивать свой бизнес и полу-
чать прибыль», — подытоживает 
Алексей Сичинава.

Стабильный рынок
В целом эксперты отмечают не-
который рост популярности ли-
зинга за 2013 год — даже среди 
индивидуальных предпринима-
телей. Лилия Сорокина сообща-
ет, что финансовую аренду стали 
все меньше рассматривать в ка-
честве инвестиционного инстру-
мента, но больше в качестве спо-
соба оптимизации финансовых 
потоков на предприятии ради 
экономии на налогах.

При этом Александр Десят-
ский отмечает, что серьезных 
сдвигов в разрезе изменения 
доли лизинга по отношению к 
кредитованию за прошлый год 
не наблюдалось. «Были коле-
бания, вызванные внешними 
факторами, появлением новых 
игроков на рынке лизинговых 
услуг, но существенных измене-
ний в данной сфере не произош-
ло. Лизинг постепенно набирает 
популярность среди конечных 
потребителей, и этот процесс 
проходит без вспышек и резких 
кренов», — говорит он.

Директор компании Carcade 
Алексей Смирнов также расска-
зывает о некотором сокращении 
автомобильного рынка при рав-
номерном росте автокредитова-
ния и автолизинга. «На данном 
этапе автолизинг и автокреди-
тование как инструменты при- 
обретения транспортных средств 
предназначены для различных 
категорий клиентов, поэтому 
говорить о конкуренции между 
этими двумя способами при- 
обретения авто было бы не сов-
сем верно. Изменение уровня 
популярности лизинга в сравне-
нии с автокредитованием мож-
но будет анализировать после 
того, как на российском рынке 
появится достаточное количест-
во вариативных предложений 
лизинга для физических лиц», — 
рассказывает господин Смирнов.

Кроме того, Галина Майер, 
управляющий директор ООО 
«Райффайзен-Лизинг», сообщает 
об изменениях в налоговом зако-
нодательстве РФ. Согласно ново- 
введениям, движимое имущест-
во, поставленное на учет после 
1 января 2013 года, освобождает-
ся от налога на имущество орга-
низаций. «Этот факт, являясь по 
своей сути льготным для бизне-
са, оказал существенное влияние 
на рынок лизинга в 2013 году. 
Отмена налога лишила лизинг 
одного из преимуществ перед 
другими видами инвестиций, в 
первую очередь перед банков-
ским кредитованием. Результа-
том этого стал рост конкуренции 
между кредитом и лизингом в от-
дельных рыночных сегментах», 
— сообщает госпожа Майер.

«Однако перспективы отмены 
налога были очевидны лизинго-
вым компаниям еще задолго до 
свершившегося факта. И лизин-
говые компании в преддверии 
подобных нововведений строи-
ли свои стратегии, ориентиру-
ясь на другие ценности, которые 
несет в себе механизм лизинга. 
В первую очередь речь идет о со-
здании новой потребительской 
стоимости лизингового продук-
та. Чтобы клиент выбирал не 
только процентную ставку, но и 
абсолютно новое качество услу-
ги. Такими факторами являются, 
во-первых, дополнительные тех-
нические и технологические сер-
висы, которые предоставляет ли-
зинговая компания, а во-вторых, 
более высокий уровень качества 
обслуживания клиентов со сто-
роны лизинговых компаний. И 
нужно отметить, что лизинговые 
компании вполне преуспели в 
реализации данных стратегий», 
— также добавляет она.

Евгений Кузьмин

Эксперты надеются на то, что дорожно-
строительная техника понадобится  
для реализации инфраструктурных проектов 
в Крыму

Лизингодатели 
схлестнутся  
с банкирами
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― круглый стол ―

Что касается нынешней экономиче-
ской ситуации, то господин Баклу-

шин отмечает, что на страховой рынок ока-
жет давление изменение стоимости ремонта 
автомобилей (на каско и ОСАГО). «Рынок по-
кинут страховщики без запаса прочности. И 
это уже происходит», — утверждает он.

Также Александр Баклушин советует по-
тенциальным лизингополучателям спешить 
закрывать сделки. «Если говорить про конку-
ренцию, то, на мой взгляд, на рынке много 
места для действительно новых предложе-
ний», — заключает господин Баклушин.

Стагнирующий рынок
По словам Давида Тереладзе, в соответствии с 
пессимистичным сценарием по итогам 2013 
года рынок сократился на 15%. «Причинами 
этого стало удорожание кредитных ресурсов 
на 5 п. п., девальвация национальной валюты 
(рубля) на 30 процентов, а также отток капита-
ла и нестабильная ситуация на европейских 
рынках», — говорит он.

В число основных тенденций господин 
Тереладзе включил замедление темпов эко-
номического роста, изменение законодатель-
ства в части налога на имущество и аморти-
зации, стагнацию основного драйвера рынка 
лизинга последнего десятилетия, а именно 
— парка железнодорожного подвижного со-
става. Кроме того, к важным событиям можно 
отнести введение в российской банковской 
системе базельских принципов. Основным 
направлением развития отрасли Давид Те-
реладзе считает создание дополнительной 

потребительской стоимости, а главным меха-
низмом — развитие дополнительных серви-
сов для лизингополучателей.

«По нашим оценкам, при оптимистичном 
сценарии рынок лизинга (новые сделки) в 
2014 году может вырасти на пять процен-
тов, а его объем при этом составит 1,39 трлн 
рублей. При пессимистичном сценарии со-
кращение рынка может составить до восьми 
процентов, а его объем при этом составит 

1,21 трлн рублей. Темпы прироста нового биз-
неса будут находиться в диапазоне от минус 
пяти процентов до плюс пяти процентов, при 
этом базовый прогноз по нашему мнению 
— нулевые темпы прироста рынка», — рас- 
суждает господин Тереладзе.

Что касается комментариев участников 
рынка, то, по словам директора департамен-
та по развитию ООО «Санкт-Петербургская 
лизинговая компания» Антона Малышева, в 
компании рассчитывают, что тенденции 2013 
года сохранятся. «Главным драйвером роста 
останется авиализинг. При этом есть опа-

сения за ряд сегментов рынка — в связи со 
сложной политической обстановкой и введе-
нием санкций ряд крупных компаний может 
заморозить инвестиционные программы по 
закупке импортного оборудования», — пред-
полагает господин Малышев.

Генеральный директор «Контрол Лизинг» 
Дмитрий Тимофеев, участвовавший в круглом 
столе, рассказал о своей компании. «Компа-
ния 

”
Контрол Лизинг“ в 2013 году начала свою 

операционную деятельность. За прошедший 
год мы открыли офисы продаж в Петербурге 
и Москве, сформировали сеть партнеров, ко-
торая к концу года насчитывала более 400 ав-
тодилеров Петербурга и Москвы. В целом за 
2013 год нашей компанией было передано 
клиентам в лизинг 720 автомобилей, выпол-
нение плана составило примерно 90 процен-
тов. Считаю это весьма неплохим показателем 
с учетом осенней рецессии в автомобильных 
продажах. Понятно, что глобальные процессы 
не могут не оказывать влияния на россий-
ский бизнес, которому мы продаем свои услу-
ги. Однако мы не склонны драматизировать 
ситуацию. В любом случае компании продол-
жат свою работу, продолжат обновлять свои 
автопарки, даже и в более сложных эконо-
мических условиях. В этом смысле 

”
Контрол 

Лизинг“ как компания-монолайнер, занима-
ющаяся только лизингом автомобилей, нахо-
дится в более выгодном положении, нежели 
компании, чьи портфели формируются пре- 
имущественно за счет крупных сделок с про-
изводственным оборудованием, авиацион-
ным и железнодорожным транспортом», — 
поясняет господин Тимофеев.

Игорь Герасимов

Эксперты страхового и лизингового рынков обсудили 
проблемы и методы их решения

Проверка защитных механизмов
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Эксперты осторожны в своих прогнозах 
относительно рынка лизинга дорожно-
строительной техники: они сходятся на том,  
что не ожидают существенного роста,  
а некоторые из участников рынка и вовсе 
считают, что этот сегмент может упасть на 10%. 
Все зависит от экономики страны в целом  
и от того, не будут ли пересмотрены крупные 
инфраструктурные проекты.
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